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主日講台信息 

 

「作剛強的人」 

／沈正 牧師 

 

經文：以弗所書六章 10-11，18節 

我還有末了的話：你們要靠著主，倚賴他的大能大力作剛強的人。要穿戴神

所賜的全副軍裝，就能抵擋魔鬼的詭計。 

靠著聖靈，隨時多方禱告祈求；並要在此警醒不倦，為眾聖徒祈求。 

 

弟兄姊妹平安！今天我們來到以弗所書的最後一段，主的僕人使徒保羅說：

「我還有末了的話」，不是講完了嗎？前面講完了，可是想一想，他還有一些話

要講。前面已經說了，耶穌基督在十字架的救贖恩典，他也告訴他們，在主的教

會裡面，弟兄姊妹同心合一何等重要。他也告訴他們，在新約的恩典下，眾人在

自己的本分、自己的崗位中來敬虔度日。 

我覺得保羅在當時已經把他對以弗所教會想要講的、大要的事都在前面講

了，可是到這個時候，他就想：我還有一些話要講。為什麼他還講下面的這些「末

了的話」呢？是因為第 12節：「因我們並不是與屬血氣的爭戰，乃是與那些執

政的、掌權的、管轄這幽暗世界的，以及天空屬靈氣的惡魔爭戰。」 

與仇敵爭戰 

保羅知道，今天教會發生的任何問題，個人發生的任何問題，我們生命中、

生活裡所遇見的任何挑戰和困難，其實有一個很重要的根源，是因為仇敵不斷的

攻擊。聖經告訴我們，牠是「遍地遊行，尋找可吞吃的人。」牠積極、殷勤，努

力、破壞，牠非常可怕，在暗中射毒箭，要叫我們跌倒、死亡。保羅說，我們其

實是要和牠爭戰。 

我們在世的日子，幾乎可以這樣說，天天要與牠爭戰，所以你和我，教會的

眾弟兄姊妹們，我們雖然知道，已經知道，耶穌基督十架的救贖大愛，主耶穌基

督救我們脫離罪惡和死亡，但在這世上的日子裡，我們要怎麼樣繼續地往前。 

要做剛強的人 

保羅在這末了的話裡面，有很清楚的兩個重點。第一是我們裡面的，第二是

我們外面的。裡面要做什麼？要做剛強的人，外面是什麼？外面要穿起那全備的

軍裝。裡面和外面一樣重要。所以他說「我還有末了的話」，「你們要靠著主，

倚賴他的大能大力作剛強的人。」 



弟兄姊妹，保羅知道我們是軟弱的，他知道我們很容易軟弱。我覺得保羅是

主的僕人之中，最懂得人的軟弱，也最體恤人的軟弱，也最願意、能夠接納人的

軟弱的一個使徒。 

他知道我們的軟弱和有限，所以他有這樣的兩個提醒，第一，「作剛強的人」。

什麼叫剛強？不單在這裡，在很多保羅書信裡面，他勉勵我們，也勉勵提摩太要

作剛強的人、事奉主的人、跟隨主的人。在這彎曲悖謬的世代中，作剛強的人，

作無瑕疵的兒女。 

什麼是剛強？ 

什麼是剛強？剛強是裡面的一個光景，而這光景不是一天就能建造起來的。

這個光景需要時間來建造，這個光景需要有經歷來建造，這個光景需要我們在困

難中，在經歷上帝裡面，又加上我們的順服，把它慢慢地建立起來。 

剛強不容易，但它是可以在神慈愛的應許中，在我們的裡頭存在的。什麼是

剛強？剛強是怎麼樣的？它有沒有什麼特點？剛強不是拍拍胸脯說：「我很剛

強！」喊一喊你還是會跑掉，喊一喊你還是覺得裡頭很虛；剛強是實在、不虛。

剛強不是大聲，比聲音大，把你嚇走，那不是剛強。 

剛強也不是說，在這個地方屹立不搖，不是。我說，一個剛強的人，給我們

的感受可能是謙恭有禮。一個剛強的人不是霸佔著所有的，我們就覺得他剛強，

不是。一個剛強的人他在那裡，可以感覺他是虛懷若谷的。 

剛強到底是什麼？我想到鋼筋水泥的那個「鋼」，鋼鐵的鋼。鋼，是花很多

時間淬鍊出來的，鋼，是許多磨練來的。從大鋼廠淬鍊出來的鋼，如果那是一個

老的、久的鋼廠，比一個新鋼廠更能生產出好的鋼。一個好的鋼，在結構上更安

全、更可靠、更耐用。它最大的特點就是有韌性，有彈性，有柔性。 

雖然鋼給我們的感覺很硬、很冷，但一個真正好的鋼是有韌性的。記得有一

次我看到一條很小的鋼片，人家對我說，這是丹麥造的。我問說它有什麼特色，

他說：「這個鋼，你看它很柔軟，它是很細緻的。」從心裡面的剛強，一個剛強

的人，他裡頭的力量是有韌性、有彈性、細緻的。但是他在真理上也有堅持，這

是剛強。 

剛強需要淬鍊 

這樣的剛強，不是一天就能擁有，它需要淬鍊，而在淬鍊的過程中，可能要

除去許多的渣滓。在淬鍊的過程中，它經過許多的磨練，在淬鍊的過程中，它經

過不斷、一次又一次的捨己和順服。這些經歷、這些元素，成為他的生命，成為

這個柔又美、堅韌又細緻的鋼，這是人裡頭的生命。 

我再說，剛強不是拍著胸部喊爽的，那沒有用，沒有幫助。保羅說，「叫我

們心裡的力量剛強起來」，一個認識自己是軟弱的，但是願意倚靠神的人，他有



機會成為剛強的人。人承認自己有罪、有過犯，並深知十架救贖恩典，和主赦免

之恩，他有機會成為剛強的人。也就是說，一個人他若不認識自己的軟弱，不承

認自己是罪人，其實他不容易真正成為一個剛強的人。 

倚賴主的大能大力 

感謝主，保羅知道我們的光景，他自己也是如此，所以在以弗所書六章 10

節，他說：「你們要靠著主，倚賴他的大能大力」意思是，一個真正裡頭剛強的

人，完全不可能靠自己，要靠主，要倚賴主的大能大力。主有大能，主有大力，

當我們願意倚靠祂在生命的更新和淬鍊，我們有機會成為一個剛強的人。 

當我讀聖經，無論在新約舊約，剛強是一個主題。要接棒的人都覺得自己很

軟弱：要接保羅的棒子，提摩太覺得軟弱；要接摩西的棒子，約書亞覺得軟弱。

對約書亞也好，對提摩太也好，都是鼓勵他們要剛強。約書亞記一章說「你要剛

強壯膽」。保羅對提摩太說：「神所賜給我們，不是膽怯的心，乃是剛強、仁愛、

謹守的心。」我發現一件事，當聖經提到剛強的時候，與對上帝的倚賴，對那大

能大力的上帝的倚靠，這些經文總是連在一起，這就讓我們更清楚明白，我們需

要倚靠神，不是靠自己，才真的可能剛強。 

當我們的生命願意在主的慈愛和祂豐富的恩典裡面，願意更有韌性、願意更

被操練，願意更多細膩，願意更多順服；讓這樣的生命，是主的大能大力可以進

來、可以融入、可以加增的生命，那生命在我們裡頭，就剛強，這剛強可以面對

許多困難、挑戰，這剛強可以在那又風又雨、高山低谷的時刻裡，繼續穩健的，

一步步的走前面的道路。這剛強不單能幫助自己，因著剛強、因著倚賴神的大能

大力，可以建造主的教會，可以幫助身邊的家人、弟兄姊妹，以及周遭許多的事。 

你們要靠主，倚賴主的大能大力，作剛強的人，這是保羅的勸告。他說因為

我們要面對的是極大的爭戰，我們要面對的是撒但的攻擊，我們要面對的是那管

轄這幽暗世界、空中屬靈氣的惡魔，我們要和牠爭戰，所以要靠著主剛強。 

穿戴全備的軍裝 

第二，保羅緊接著說：「要穿戴神所賜的全副軍裝，就能抵擋魔鬼的詭計。」

穿衣服、戴帽子、穿鞋子…穿戴都是指外頭的事，穿戴，能夠幫助我們抵擋仇敵，

這是保羅說的；至於穿什麼、戴什麼，後面有講。他說──要穿戴全副的軍裝。

今天沒時間講這個軍裝，軍裝是穿戴的內涵，我們就自己去讀。 

穿戴很重要，穿戴是什麼意思？保羅提醒我們，今天我們與仇敵爭戰，要知

己知彼，知道自己是軟弱的，知道仇敵是很厲害的。千萬別小看牠，牠不但厲害，

而且不只在明處攻擊你，牠是比較多是在暗處攻擊你。我們要知道自己有限，要

了解仇敵的詭計。牠有時候會裝作光明的天使，有時候會提供美麗的糖衣，叫我

們掉在深淵邊還不自知。所以，我們要穿戴全備的軍裝。 

做足防禦的準備 



穿戴全備的軍裝，還有一個重要的提醒，就是保羅告訴我們，穿戴全部的軍

裝，意思是要「做足各種預防的準備」。要做足，不是做一半，要做足準備。要

做準備、穿戴這些衣服需要時間，需付代價，需要學習，做足了預防的準備，這

是很重要的。保羅說，這樣我們就可以抵擋。 

你說，保羅太保守了，為什麼不攻擊呢？弟兄姊妹，你要攻擊嗎？防禦是比

較容易的，攻擊是比較困難的。我體會一點保羅的感覺，他的心境就是，別以為

自己有本事可以攻擊，能守好就不錯了。今天很多時候我說要攻，攻其實很難的，

防禦比較容易，其實也不頂容易。跟仇敵打仗，能守得好就等於得勝了，這是保

羅的意思。 

全備軍裝的內容諸位去看，防禦的多，防備的多。做足了防禦的準備，就可

以抵擋。我不主動去攻擊，但當牠來攻擊我的時候，當牠來用詭計來陷害我的時

候，我做足了、儘量做足了應有的準備，我能夠抵擋牠，牠就會跑掉了。這是聖

經上講的，牠就會跑掉了。從某個角度來說，似乎有一點消極？各位，這不是消

極，這是聖經的帶領，聖經的啟示。 

要在光明中 

我還要講一點，保羅在這裡沒有講，但他在其他的書信有提到，我們怎樣敵

擋仇敵？有一個非常重要的重點，就是要「在光明中」。跟仇敵打仗，先承認自

己打不過，跟撒但魔鬼打仗，一定要在光明中。為什麼？因為黑暗的地方是牠的

地盤，在那裡面你怎麼都輸牠；在光明中，你還有機會。因為光總是勝過暗的。

如果我們站在光明的那一邊，站在光明的立場上，神是光，我們站在神的那裡，

我們有機會穿好全備的軍裝，做足了該有的準備。 

知道我在光中，你敢來嗎？你再來，光先對付你，光就變成一個非常好的屏

障，保護我，因為這個屏障是光，神就是那光。在黑暗裡面跟牠打，不要說一敗

塗地，被耍得團團轉，慘得不得了，自己還不知道，還在那邊掙扎說「我要打，

我要進攻！」撒但在笑我們。要在光明中爭戰，在光明中敵擋仇敵的詭計。 

屬靈的連結 

然而，我們裡頭的力量剛強起來，穿了全備的軍裝，願意在光明中行，各位，

還不容易，因為我們是與那管轄這幽暗世界的，天空屬靈氣的惡魔爭戰。不是只

有一次，不是只有一天，不是只有一場爭戰。不是我贏了牠一次，牠跑了就不再

來，牠還會來，所以保羅在 18節說：「靠著聖靈，隨時多方禱告祈求；並要在此

警醒不倦，為眾聖徒祈求，也為我祈求。」 

這是講到在爭戰的過程中，持續爭戰的裡面，需要一個屬靈的連結，這連結

在主身上。當我們禱告的時候，仇敵真是知道我們與主連結，牠沒有辦法來，縱

或來，牠在邊上不敢進來。「隨時禱告」的意思不是說，一天二十四小時，一年

三百六十五天都跪在那裡，不是的。 

禱告成為你的生命 



禱告應當成為一個基督徒、一個成熟基督徒的生命。有人形容禱告像呼吸，

這麼形容有點好、有點對。你隨刻都呼吸，我們呼吸的時候常常自己不知道在呼

吸。所以禱告成為你的生命，成為你的嘆息。當隨刻碰到一件事情的時候，從你

內心深處發出的第一個感覺，第一個感動，第一個聲音，第一個呼喊，是向著主

的。 

就像彼得，他在最危險的時候說：「主啊，救我！」不需要描繪，不需要修

飾，不需要形容，「主啊，救我！」隨時，隨刻，隨地，而且這裡講「多方」，意

思是什麼都可以；祂是我的主，我的好處不在祂以外，祂是我的主，祂是我的生

命，我的全部。 

要彼此代禱 

保羅還說，也要儆醒。這其實一直不斷更新我們，提醒我們，要常常禱告，

不住的禱告，而且他在這裡說，要彼此代禱。這是講到教會的生活，講到肢體的

互動，彼此代求。想到你的弟兄，你最能幫助他的是什麼？你可以做一些幫助他

的事，但是有一件是不可少的，就是為他祈禱。 

你的祈禱，為他代求，必會在他生命中烙下深刻的記號。也許這記號你看不

見，他也看不見，但聖靈知道，上帝記念。當我們互相代求，就在我們的生命和

肢體互動裡面種下了愛；在愛裡的祈禱，不單美麗，而且令人感動。愛，就是我

願意在祈禱裡面，有更多的捨己，更多的付出，更多的犧牲，更多的捨命。 

保羅說「我還有末了的話」，這些話是他非常誠懇，對以弗所教會弟兄姊妹

們說的，我也相信這些話今天被記在以弗所書信的最後，也是對我們說的──在

這彎曲悖謬的世代，我們成為神的兒女。我們在主的教會裡一同服事，一同聚會，

我們願意來靠主，倚賴祂的大能大力作剛強的人。 

巴望在我們的中間有更多剛強的人，更多的柱子，更多成熟的生命，更多有

韌性的生命，以至於這個教會就在這樣的生命，這樣許多的肢體互動中成熟、成

長了。也讓我們一起穿上全備的軍裝，讓我們彼此鼓勵，做好各樣的準備，不是

臨時的，是做好各樣的準備。 

也讓我們一起禱告，隨刻禱告，彼此代求，這樣子我們或者，靠著主的恩典，

以及祂對教會和對我們的大愛，我們可以勝過那惡者，在爭戰中叫牠退去，遠遠

的離開我們。 

這是以弗所書的信息，願主與我們同在。 

 

我們一起禱告： 

全能的神哪，在這段經文我們感受到你寶貴的應許，這應許建立在我們對你

全然的倚賴、全心的倚靠。親愛的主，有人靠車，有人靠馬，我們願意單單倚靠

耶和華──我們的神。 

謝謝主，願意眷顧我們，在這末後的世代引領我們向仇敵誇勝，奉耶穌基督

的名禱告，阿們！（林玉茵姊妹 整理） 


